
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
   
   O Conselheiro Arthur Ribeiro de Senna Filho representou o Conselho Esta-
dual de Educação de Pernambuco – CEE/PE nos Encontros Regionais pro-
movidos pela União Nacional dos Dirigentes Municipais de Educação – Un-
dime. Foram sete reuniões virtuais, com as 14 microrregiões do Estado de 
Pernambuco, de 06 a 27 de outubro, cujo tema foi a “Adaptação de Aspectos 
Educacionais das Escolas Integrais dos Sistemas de Ensino do Estado de Per-
nambuco”. O objetivo dos encontros foi esclarecer dúvidas no tocante ao Pa-
recer nº 62/2020, publicado pelo Conselho Estadual de Educação de Pernam-
buco, que versa sobre o respectivo tema, no contexto da Pandemia da Covid-
19. As dúvidas acerca do referido Parecer foram esclarecidas pelo Conselhei-
ro Arthur Senna, que é presidente da Comissão de Legislação e Normas – 
CLN, do CEE-PE. 
   Também participaram das reuniões, Dirigentes Municipais de Educação; 
Técnicos das Secretarias de Educação; representantes dos Conselhos Munici-
pais de Educação; Professora Edilene Soares, Secretária Executiva de Educa-
ção em Olinda e o Professor Emanuel Souto, Secretário Executivo de Rede 
da Secretaria de Educação do Paulista. 
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Notícias 

              



O Conselho Estadual de Educação de Pernambuco 
(CEE-PE), em sua Reunião Plenária dessa quarta-
feira, 14/10, realizada por meio de Plataforma Di-
gital, contou com a participação do Secretário 
Executivo de Planejamento e Coordenação da Se-
cretaria de Educação e Esportes de Pernambuco 
(SEE-PE), Severino Andrade, para apresentação e 
análise dos dados do Índice de Desenvolvimento 
da Educação Básica (IDEB) – 2019. 
   O Secretário apresentou inicialmente a partici-

pação dos estudantes da Rede Estadual nas avaliações, destacando um resultado superior aos 80% estabe-
lecidos pelo Plano Nacional de Educação; em seguida a Rede Pública, apresentando o mesmo resultado. 
Destacou também que o Ensino Médio teve a menor taxa de abandono e a maior taxa de aprovação do 
país. Ressaltou ainda que Pernambuco é o único estado do país a alcançar a meta estabelecida pelo MEC 
para o IDEB, em todas as edições da avaliação, tanto no ensino fundamental, como no médio e acrescen-
tou que a meta de 2021 já foi alcançada em 2019. Após suas considerações, houve um momento de inte-
ração com os conselheiros e esclarecimento de dúvidas. 
  O Presidente do CEE-PE, professor Antonio Habib agradeceu a participação do Secretário Executivo e 
parabenizou o trabalho realizado pela equipe da Secretaria de Educação. “Os números mostram o resulta-
do de um trabalho profícuo e uma equipe competente. Esse é o caminho da unicidade para uma educação 
de qualidade” – acrescentou. 
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  Na manhã do dia 29/10, o Presidente do Conselho Estadual de Educação de 
Pernambuco (CEE-PE), Professor Antônio Habib, a Vice-Presidente Giselly 
Muniz, a Assessora da Presidência, Elza Leão, a Assessora de Comunicação, 
Marta Alencastro e a Jornalista da Faculdade de Ciências Sociais e Aplica-
das de Petrolina (Facape), Maria Lima, participaram, pela plataforma Te-
ams, de uma reunião com o Cônsul Britânico, em Recife, Sr. Graham Tidey 
e sua equipe representada por Bárbara Lotierzo e Larissa Vazquez, que atu-
am em São Paulo, nas áreas de Educação Básica e Educação Superior, e 
Cristine Olofsson, que atua em Recife. O objetivo do encontro foi estender a 
parceria com a Educação em Pernambuco, através do Conselho Estadual de 
Educação. Sr. Graham ressaltou que essa parceria já teve início com a Secre-
taria de Educação de Pernambuco, através do Programa Ganhe o Mundo. 
“Considero essencial a nossa parceria para a educação das crianças, especi-
almente porque Pernambuco é referência” – afirmou. 



PARTICIPAÇÃO DO CEE-PE NA LVI REUNIÃO PLENÁRIA NACIONAL DO 
FONCEDE 

 CEE/PE RECEBE VISITA DA PRESIDENTE DA AEB  

Na manhã do dia 18/11, o Presidente Conselho Estadual de Educação 
de Pernambuco (CEE-PE), Antônio Henrique Habib e a Coordenadora 
da Câmara de Educação Superior (CES), Silvana Vidal receberam a 
visita da Presidente da Autarquia Educacional do Belo Jardim – AEB, 
mantenedora da Faculdade do Belo Jardim – FBJ, Sra. Elizabete Maria 
Gomes e equipe técnica. 
 
 

  Nos dias 26 e 27/11, o Conselho Estadual de Educação de Pernambuco 
(CEE-PE) participou, por meio de webconferência, da LVI Reunião Ple-
nária promovida pelo Fórum Nacional dos Conselhos Estaduais e Distri-
tal de Educação (FONCEDE). A Reunião foi coordenada pelo Presidente 
do FONCEDE, Osvaldir Ramos e contou a participação de representantes 
dos Conselhos Estaduais e do Secretário de Educação de Santa Catarina, 
Natalino Uggioni. 
  No dia 26, às 15h30, a Presidente do Conselho Nacional de Educação 
(CNE), Maria Helena Guimarães apresentou o tema, “Ensino Médio, 
Pandemia e Avaliação”, destacando os seguintes aspectos: a pandemia e 
o planejamento 2020 e 2021; a importância da homologação da Resolu-

ção de outubro, por trazer a segurança em relação às atividades não presenciais, ao calendário e à reto-
mada das atividades presenciais; estados com currículo aprovado; implantação do Novo Ensino Médio; 
aprovação das Diretrizes do Ensino Técnico Profissional; aprovação das Novas Diretrizes da Formação 
Continuada dos Professores, totalmente alinhadas à Base Nacional Curricular Comum (BNCC); Nova 
Matriz do Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Anísio Teixeira (INEP) para o Exame Nacional do 
Ensino Médio (ENEM) seriado, já seguindo a Nova Base do Ensino Médio. A Presidente ressaltou que, 
segundo o INEP, até 2020 serão publicadas as Matrizes de Avaliação e o cronograma do novo ENEM. 
Destacou ainda, o Parecer da Educação de Jovens e Adultos (EJA) e os Itinerários Formativos. Após sua 
fala houve um momento para questionamentos dos participantes. O Presidente do CEE-PE, Antonio Ha-
bib ressaltou a necessidade de um marco regulatório para o ensino híbrido pós pandemia. 
 A Presidente Maria Helena esclareceu todos os questionamentos e afirmou que estará dando prioridade 
total ao ensino médio e à formação continuada dos professores. “O CNE tem um compromisso perma-
nente com o Fórum dos Conselhos Estaduais”, acrescentou. 
 O segundo momento da Reunião teve início às 17h, com a exposição de Danilo Dalmon, Diretor de Pro-
grama do Movimento pela Base, que trouxe o tema, “Situação da Implementação da BNCC e do Novo 
Ensino Médio”. Professor Eduardo Deschamps, Conselheiro do CEE-SC concluiu o segundo momento 
com a apresentação do Guia de Orientações para Análise e Parecer dos Currículos destacando, dentre 
outros aspectos, Itens com Parâmetros Obrigatórios estabelecidos por Lei ou Normas e os Itens de Apoio 
à Elaboração do Texto do Parecer, contendo: Apresentação do Currículo; Texto Introdutório; Formação 
Geral Básica; Itinerários Formativos; Modalidadesa de Ensino; Orientações para Implementação. 
federativa. Assim, a articulação entre Secretarias e Conselhos é uma premissa para uma normatização 
com qualidade”. 
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Na manhã Do dia 27/11, o Conselho Estadual de Educa-
ção de Pernambuco (CEE-PE) recebeu do Secretário de 
Educação e Esportes de Pernambuco, Frederico Amancio 
e da Secretária Executiva de Desenvolvimento da Educa-
ção, Coordenadora Estadual do Currículo e ex-
Conselheira, Ana Selva, o Novo Currículo de Pernambu-
co do Ensino Médio. 
O documento vai orientar o trabalho pedagógico de todas 
as etapas de ensino de escolas de educação básica do esta-
do. A cerimônia aconteceu na sede do CEE e contou com 
a presença do presidente do Conselho, Antonio Henrique 

Habib Carvalho, da vice-presidente do CEE e articuladora da construção 
base nacional da base curricular do novo Ensino Médio, Giselly Muniz, e da secretária executiva de De-
senvolvimento da Educação, Ana Selva. A solenidade respeitou todos os protocolos de segurança sanitá-
ria e foi transmitida pelo Youtube.  
O novo Currículo foi construído a partir de instrumentos legais e normativos, com reuniões e orientações 
nas 16 Gerências Regionais de Educação; oficinas e reuniões de planejamento intersetorial, com a partici-
pação de todas as Secretarias Executivas e representação de Gestor Regional, Gestor Escolar, Professores 
e Coordenador Pedagógico; aplicação de instrumentos de consulta sobre o Novo Ensino Médio; seminá-
rios e realização de momentos de estudo: da BNCC e dos Marcos Legais do Novo Ensino Médio, dos do-
cumentos para elaboração dos Itinerários Formativos e sobre avaliação a partir do Currículo de Pernam-
buco e contribuições na rede. 
Com a aprovação do documento, a jornada do Ensino Médio será ampliada para 3.000 horas de curso, 
distribuídas em até 1.800 horas para vivência de competência e habilidades previstas na BNCC, e 1.200 
horas a serem vivenciadas em Itinerários Formativos, além da promoção da integração, interdisciplinari-
dade e contextualização entre áreas e saberes, fortemente marcada na Base.  
O Secretário Fred Amancio destacou que o centro do trabalho do Currículo está focado na aprendizagem 
acompanhada de oportunidades. “Que o novo Currículo para o Ensino Médio possa, de alguma forma 
gerar novas oportunidades para nossos estudantes”, afirmou. 
O Presidente Antonio Habib ressaltou que o Conselho Estadual se debruçará sobre o documento e, de 
imediato, construirá uma comissão para que, o mais rápido possível, seja dada uma resposta, para que o 
mesmo seja implementado de acordo com as necessidades da Secretaria e do estado de Pernambuco. “O 
estudante não entrará mais em uma escola sem saber o que encontrará no futuro; ele poderá desde o início 
estar com seu projeto de vida bem encaminhado”, acrescentou. 
Segundo a Secretária Executiva de Desenvolvimento da Educação, Ana Selva, é muito importante a arti-
culação entre o que foi construído na educação infantil, ensino fundamental e a nova etapa do ensino mé-
dio. A Secretária destacou que o Currículo foi uma construção de toda equipe da Secretaria junto com 
todos os professores do estado de Pernambuco. Ressaltou também a participação do Conselho Estadual, 
do Sintepe e professores da rede particular. “Um momento de construção, de inovação e vai permitir a 
nossos estudantes um espaço muito maior de protagonismo e de aprender muito; é uma proposta que vai 
fazer um grande diferencial na rede”, assegurou. 
Também estiveram presentes à cerimônia a equipe da Secretaria que participou na elaboração do Currícu-
lo, as conselheiras Shirley Malta, Socorro Rodrigues e equipe técnica do CEE-PE.  
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CERIMÔNIA DE POSSE DE CONSELHEIROS NO CEE-PE 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

No dia 09/12, o Conselho Estadual de Educação de Pernambuco (CEE-PE) realizou em sua Reunião 
Plenária, por plataforma digital, a Cerimônia de Posse para o 2º mandato dos Conselheiros, Angela 
Maria Leocádio Lins e Manuel Messias Silva Sousa. 
  O Presidente do Conselho, Antonio Henrique Habib parabenizou e agradeceu aos conselheiros pelo 
empenho nos serviços prestados ao CEE-PE. “Para nós é uma satisfação continuar com os conselhei-
ros compondo nosso Conselho” – destacou o Presidente. 
  A Conselheira Angela Leocádio agradeceu à presidência e aos conselheiros e afirmou: “Cada um tem 
suas ideias, mas nos completamos em nossas diversidades; seguimos em uma mesma direção, buscan-
do uma educação inspiradora que possa transformar a sociedade”. 
  O Conselheiro Manuel Messias também agradeceu a todos e destacou que cada um no Conselho tem 
sua tarefa e a cumpre de forma magnífica. “Obrigado e vamos para mais quatro anos de trabalho” – 
acrescentou. 
  A Conselheira Vice-Presidente Giselly Muniz parabenizou os Conselheiros e destacou: “Será uma 
prazer passar mais esse mandato com vocês, com novos desafios para que possamos passar por esse 
período com menos danos”. 
  Os conselheiros presentes também parabenizaram os conselheiros empossados, em seus pronuncia-
mentos. 
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    Na manhã do dia 18/12, o Conselho Estadual de Educação de Per-
nambuco (CEE-PE) recebeu do Secretário de Educação e Esportes de 
Pernambuco, Frederico da Costa Amancio e da Secretária Executiva de 
Desenvolvimento da Educação e ex-Conselheira, Ana Coelho Vieira 
Selva, o Novo Currículo de Pernambuco do Ensino Fundamental para a 
Educação de Jovens e Adultos ( EJA).  
  O Secretário Frederico Amancio destacou que a entrega do Novo Cur-
rículo é uma etapa importante do próprio desenvolvimento da Educação 
no Estado. “Um olhar diferente dos outros estados, um olhar especial 
para a Educação de Jovens e Adultos; um trabalho que envolve milhares 
que contribuíram nos fóruns de debate” – acrescentou. E concluiu seu 
pronunciamento parabenizando e agradecendo a todos que fazem a Educação do Estado de Pernambuco 
e ao CEE-PE. 
  O presidente do CEE-PE, professor Antonio Habib  ressaltou  que a Educação de Jovens e Adultos é 
uma modalidade muito importante porque permite que as pessoas que não tiveram oportunidade, possam 
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O presidente da União dos Dirigentes Municipais de Educação 
(Undime), Natanael José da Silva afirmou ser um motivo de alegria 
fazer parte da construção do Currículo, com a participação de muitos 
municípios, educadores, professores gestores e todas as regionais. 
“Foi uma construção de muitas mãos” – ressaltou. 
  A Secretária Executiva de Desenvolvimento da Educação, Ana Sel-
va, destacou que o documento representa as diferentes instâncias que 
trabalham na Educação de Jovens e Adultos e que é muito importante 
que um Currículo atenda as especificidades da modalidade para ser 
atrativo, o que se cumpre nesse documento. 
  A Secretária apresentou uma breve visão do que é o Currículo da 
EJA, destacando, entre outros, os seguintes aspectos: conquista para 
a Educação em Pernambuco; processo democrático de construção 
coletiva; modalidade da educação básica, com modelo pedagógico e 
adequado às especificidades dos sujeitos a que se destina; formação 
continuada dos professores da modalidade; princípios norteadores; 
temas integradores; estrutura do Currículo. Também estiveram pre-
sentes à solenidade: Claudia Mendes Abreu – Gerente Geral das mo-
dalidades; Daniela Bastos Alves – Gerente de Políticas Educacionais 
de Jovens Adultos e Idosos; Diego Bruno Félix – Chefe de Unidade 
de Educação de Jovens e Adultos; Jozeilda Grinauria Menino – Co-
ordenadora do Fórum de Educação de Jovens e Adultos de Pernam-
buco; As conselheiras, Giselly Muniz Lemos de Morais (Vice-
Presidente do CEE-PE); Edivania Arcanjo do Nascimento; Maria do 
Carmo Tinoco Brandão; Shirley Cristina Lacerda Malta e equipe téc-
nica do CEE-PE. 
 


